

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 365

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 4'00
Resto de España 4'25
Extranjero 2'00)

MAHÓN, MARTES 24 DICIEMBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

De Barcelona

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL.)

Domingo, 22.

En Bellas Artes

A las cuatro de la tarde, de regreso del Palacio de Bellas Artes, escribo estos breves apuntes sobre lo más saliente que estos últimos días ha registrado la crónica barcelonesa. Sin tiempo para coordinar las ideas, no puedo siquiera determinarlas a ordenar los apuntes de mi «carnet», pidiendo por anticipado a los benévolo lectores que disculpen esta mi falta de habilidad.

Tres actos se celebran hoy en Bellas Artes, y los tres, dentro de su respectiva esfera de acción, revisten indudable importancia.

Por la mañana se ha celebrado una Asamblea de de Sociedades cooperativas de Cataluña y Baleares, cuyos acuerdos tienden al mejoramiento y difusión de sus beneficiosos principios entre la clase obrera, y a la dignificación de la personalidad de aquellas entidades.

Como resumen de la fiesta del «barnizaje», que se celebró ayer tarde, hoy se ha inaugurado oficialmente la Exposición de autorretratos, instalada en el salón Reina Regente del propio Palacio de Bellas Artes.

Esta Exposición, de la que ya hablé en mi carta anterior, ha sido organizada por el Círculo Artístico, y merece todas las simpatías por la originalidad y refinamiento que señala en las esperas del Arte y porque se ha logrado reunir algunos ejemplares de autorretratos verdaderamente notables.

El acto celebrado hoy ha revestido bastante importancia, desfilando por la galería donde los retratos están colgados, multitud de artistas, casi todas las autoridades y personas que de las cosas de arte se ocupan.

Y, por último, esta tarde, en el amplio salón central, se celebra el concierto extraordinario a beneficio de los damnificados por las inundaciones en Manresa y su comarca.

El estrado y las escalinatas presentan un efecto deslumbrador. Más de 2.000 ejecutantes toman parte en la fiesta, además de algunos distinguidos artistas de ópera que se han prestado generosamente a contribuir al mayor realce del acto.

Los pobres damnificados es de creer obtendrán buenos rendimientos de esta fiesta que ha sido organizada por el propio alcalde de Manresa, de acuerdo con algunas otras personas caritativas y desinteresadas.

Ferías y fiestas

Con el tradicional paseo de carruajes por el Parque y su desfile por la calle de Fernando y Ramblas al anochecer, empezaron ayer las fiestas de Pascuas, que en rigor de verdad, nada notable ofrecen al forastero.

Los mismos puestos de turronecillos, el mercado de aves, y pare usted de contar.

La animación por las calles, si, es extraordinaria, porque los buenos barceloneses no pierden la costumbre de exhibirse en los días señalados, y quien más quien menos sale estos días de su casa alhajado con sus mejores ropas para aprovisionarse de vituallas y celebrar el día 25 en familia.

Los teatros, ni que decir tiene, se resarcan estos días de las pérdidas de la temporada que no son flojas, pues la crisis teatral que parecía cosa del verano, ha dejado sentir también sus efectos estos últimos tres meses y las empresas

están dadas a todos los demonios. Aparte alguna que otra obra, como, por ejemplo, *La patria chica* y el imponderable *Raku*, nada ha conseguido aún llenar diez noches seguidas un teatro.

Veremos si ahora cambia la cosa.

El vapor «Montserrat»

El trasatlántico *Montserrat*, anclado en el puerto, sufrió ayer madrugada un ligero accidente, que en un principio se creyó que se hundiría el buque, difundiendo la alarma por toda la población.

Por haber sufrido una avería el tubo de desagüe de la máquina, el agua invadió uno de los tanques del *Montserrat*, inclinándolo de estribor y haciendo temer, como ya digo, que se hundiera el buque.

Afortunadamente, se acudió a tiempo para evitar la desgracia, y los buzos del puerto, previo un reconocimiento, pudieron obturar el tubo averiado y con las bombas de desagüe extraer el agua de los tanques inundados, recobrando el buque su posición natural.

El proceso de los terroristas

Dícese que la mayor parte de los procesados por los atentados terroristas han dirigido instancias al al presidente de la Audiencia pidiendo que se les conceda la libertad provisional.

Aunque es casi seguro que se denegarán estas peticiones, puesto que las instancias han pasado a las acusaciones para que dictaminen, no deja de causar extrañeza la probabilidad de que veamos paseando por estas calles al celeberrimo Juan Rull.

Falsificación de descubierto

Se ha descubierto una falsificación de timbres móviles de 0'50 en una casa de la calle de Santa Agueda (Gracia).

De resulta de este servicio policiaco, hay detenido un joven, que declaró que los sellos se habían impreso en una litografía de Toulouse en número de 100.000, y que tenía encargado otro tiraje de 50.000 de los de 0'10.

La falsificación está muy bien hecha, y según manifestó el joven preso, estos tirajes son una especialidad de la aludida litografía de Toulouse.

Acción republicana

Parece cosa decididamente acordada que el Congreso Catalán de Juventudes Republicanas tenga lugar los días 18, 19 y 20 de Abril próximo.

Los temas a discutir son por demás interesantes, y abarcan puntos de sociología, economía política, y otros de palpitante actualidad.

En la Casa del Pueblo se están haciendo los preparativos necesarios para una excursión que la Agrupación coral republicana realizará a la Ciudad del Turia.

Cronica local

MEMORANDUM Para mañana

Consultorio de La Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Principe n.º 1.

Dispensario de La Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Pons, don Lorenzo Pons Marqués y Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayunta-

miento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Telegrafos.—De Sol a Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de tres a cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior a las 11 de la mañana, llega dedichos puntos a la 1 y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 12 mañana.

Vapores correos.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Santos del día.—La Natividad del Señor.

Sol.—Sale a las 7 h. 8 m. mañana, pónese a las 4 h. 31 m. tarde.

Luna.—Sale a las 9 h. 15 m. noche, pónese a las 9 h. 36 m. mañana.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 a 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 a 12 y de 15 a 18, exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 a 12.

Cartas en lista.—De 11 a 12 todos los días.

Casino de Obreros de Unión Republicana

De conformidad a lo prevenido en el artículo 20 del Reglamento, el domingo próximo a las once de la mañana, se reunirá la junta general para elegir los individuos de la Directiva, dando de tiempo una hora, ó sea hasta las doce, para que los socios puedan ejercitar su derecho.

Mahón 23 Diciembre de 1907.

—Por la Junta Directiva.—El Secretario, Antonio Tudurí Carreras.

CACIQUERIAS Y ARMAS AL HOMBRO

Si el señor Maura creyó de buena fé que con el proyecto de ley electoral que acaba de poner en rigor iba al deseuaje del caciquismo, estaba equivocado.

No negaremos que algo ha conseguido beneficioso para la práctica del sufragio, en la forma de constituirse las juntas del Censo; pero sin duda no ha pensado que los elementos oficiales, los que dependen directamente del Gobierno, han sido siempre los que en materia electoral han conculcado las leyes, y serán tam-

bién los que mayores dificultades opondrán a que la nueva ley surta los efectos para que ha sido votada.

Cierto que la Junta Central, y las Provinciales y Municipales de las grandes poblaciones, de las que saben imponerse, lograrán constituirse como previene la ley y la interpretarán justamente. En las pequeñas poblaciones, ó en las que no saben defenderse tenazmente contra los atropellos gubernamentales, el caciquismo seguirá burlándose de las disposiciones legales para obrar a su capricho.

En este caso tememos se caiga en Menorca, a juzgar por los hechos ocurridos ya desde la reciente promulgación de la Ley, y por las repetidas muestras de parcialidad que parece observarse en su Junta Provincial.

Allá van algunos datos para aseverarlo:

La Junta Provincial de Menorca se constituyó, sin anunciarse previamente en el «Boletín Oficial» los elementos que debían componerla, como estaba prevenido, para que pudieran reclamar, los que se creyeren con mejor derecho a formar parte de ella, y precisamente figuran en dicha Junta representantes de varias entidades, de muy dudoso derecho, y contra los que se ha reclamado.

El presidente de la Junta ha desestimado la reclamación fundándose en que dichas entidades eran las que había indicado el Gobernador, y no se ha creído en el caso de investigar si los antecedentes que para ello tenía el señor Gobernador eran verdaderos ó estaban equivocados.

Y no vean en ello herejía nuestros lectores, porque en materia electoral muchas veces, por error sin duda, se han transmitido datos inexactos a la superioridad y esto parece debía saberlo el señor Presidente de la sección de Menorca, unido en estrecha amistad con el vocal de dicha Junta don José Mercadal, quien como Presidente de la anterior Junta Municipal, ha sufrido en algunas ocasiones equivocaciones de esta naturaleza.

El Presidente de la Junta Provincial de Menorca al constituirse esta Junta, interpretando erróneamente una circular privó del derecho de formar parte de la Junta al vocal de la de Reformas sociales, al efecto elegido; y hecha la oportuna reclamación a la Central del Censo, fué pasado por ésta al Presidente de la Provincial de Menorca, para que resolviera, advirtiéndole que se fijara en la forma especial de constituirse las Juntas Provinciales que han de funcionar las en poblaciones que no son capitales de Provincia; pero este señor no lo entendió tal como quería la Central, y desestimó otra vez el recurso, lo que ha debido revocar la Central.

El Presidente de la Junta Provincial de Menorca, debía remitir en su día a los Presidentes de las Juntas Municipales de los municipios de esta isla una lista de los mayores contribuyentes por inmuebles, cultivo y ganadería y otra de los mayo-

res contribuyentes por industrial, utilidades y minas, que tengan voto en la elección de compromisarios para Senadores, de cada una de cuyas listas debían sortearse dos vocales y dos suplentes para formar parte de la Junta Municipal respectiva; pero las listas, al parecer, no fueron remitidas conforme indica la Ley, en lo que respecta á la Junta Municipal de Mahón y suponemos que igual pasaría con las de los otros Ayuntamientos, y el error padecido por la Delegación de Hacienda de Palma, que era la encargada de remitir las listas, hizo que los sorteos no pudieran hacerse en la forma que la Ley previene y se ha dado el caso de que los dos vocales que forman parte de la Junta Municipal de Mahón, en concepto de mayores contribuyentes por industrial utilidades y minas sean don Damián Moysi Albertí, y don Francisco Albertí Vidal, que no tienen derecho á serlo por el expresado concepto, quedando así ilegalmente constituida la Junta Municipal de Mahón, y pudiera muy bien suceder que igual les pase á los demás pueblos de la Isla, de las que pediremos informes.

Respecto de la constitución de la Junta local de Mahón, se alzaron en queja ante la Junta Provincial dos de estos vecinos, y el Presidente de la Provincial, creemos que interpretando otra vez torcidamente la Ley, sin reunir la Junta para que resolviese, resolvió por sí, desestimando la reclamación. Suponemos que no pediría antecedentes á la Junta Municipal, y, por tanto, ignoraba oficialmente que las listas de que había debido de servirse el Presidente de la Municipal para efectuar los sorteos eran incompletas, es decir no se ajustaban á las disposiciones de la Ley.

Ultimamente se ha reunido la Junta del Censo de la sección de Menorca, convocada según se nos ha dicho para dar cuenta de una circular de la Junta Central ordenando informara sobre la constitución de las Juntas Municipales. Se nos dice que fué nombrada una ponencia para el examen de las actas de constitución de dichas Juntas, de las que resultará seguramente que se han formado con todas las formalidades y requisitos que la Ley previene; pero que si se examinan debidamente los antecedentes, tal vez resulten como la de Mahón, completamente ilegales. Veremos si en el pleno de la Junta se demuestra que la mayoría de los Vocales no están dispuestos á que la Junta Central tenga que corregir sus decisiones, como ha sucedido ya con las de su Presidente.

En la citada última reunión, en presencia del vocal señor Mercadal, que es lo raro del caso, no estando la Junta convocada para ello, según se nos asegura, (y no podemos comprobarlo, por no tener á mano ninguno de los duplicados de la convocatoria, que según la Ley debe entregarse á los Vocales), dióse cuenta de una queja de seis electores contra la designación de un local para colegio electoral, cuya resolución nos abstenemos de comentar por haberse ya tratado de ello en estas columnas. Mas, ello no ha de privarnos de hacer resaltar el cambio de actitud del Vocal señor Mercadal, que jamás atribuiremos á móviles políticos, al consentir en su presencia que se discutieran y resolvieran asuntos no expresados en la convocatoria de la reunión, cuando en tantas ocasiones le

hemos visto en actitud inversa, que no ha permitido discutir sobre asuntos de los que debía darse cuenta según expresaba la convocatoria, alegando para el caso que los reunidos no tenían más derecho que oír aquello de que se les daba cuenta, sin poder expresar su opinión, porque de esta manera se salían del objeto para que habían sido convocados.

Esperamos una nueva ilegalidad del Presidente de la Junta Provincial del Censo de la Sección de Menorca. A esta creencia nos induce el no tener noticia de que haya convocado á la Junta de su presidencia para dar posesión del cargo de Vocal, al que en su día eligió con las formalidades de la Ley, la Junta local de Reformas sociales, bajo la Presidencia de don José M.^o Mercadal, y que por una falsa interpretación de la Ley se le privó de entrar en funciones el día que la Junta Provincial se constituyera. Esta Junta, pues, está también ilegalmente constituida, y no hay razón para que así subsista. Entendemos es deber de los Vocales protestar del actual estado para declinar responsabilidades, y que estas las carguen sólo los que tienen empeño en vulnerar la Ley, contra todo derecho.

ATENEIO

Continuando la serie de conferencias que, desde la inauguración del presente curso, se vienen dando en tan docta casa, el viernes pasado disertó sobre el tema «La unidad de la Materia» nuestro querido amigo don Germán Martínez Mendoza, profesor del Instituto de esta ciudad.

El asunto en extremo interesante fué desarrollado con gran maestría por el señor Martínez, exponiéndolo principalmente bajo el punto de vista hipotético y aportando un sin número de datos en apoyo de sus afirmaciones.

Difícil es dar un extracto de la conferencia leída por el señor Martínez por cuya razón haremos tan sólo algunas pequeñas consideraciones, ya que se publicará íntegra en la «Revista de Menorca».

Muchas enseñanzas y numerosas consecuencias pudimos sacar de lo expuesto por el conferenciante, que demostró plenamente la tesis desarrollada y grabó implícitamente en el ánimo de los oyentes la gran importancia que tienen las hipótesis en las ciencias experimentales, pero sólo las hipótesis que partiendo de los hechos se elevan á las primeras causas, y que por lo tanto han de ser variables á medida que se han de adaptar á nuevos fenómenos, y no las establecidas *a priori*, sin conocimiento de la Naturaleza, producto sólo de la ignorancia y superstición, consideradas como inmutables y á las cuales hay que adaptar los hechos violentándolos y desnaturalizándolos constantemente. Sin embargo, en la última parte de su peroración, pareció que el señor Martínez se inclinaba hacia las teorías energéticas, que prescinden de hipótesis y de representación mecánica de los hechos y no ven más que en los fenómenos cambios de energía, prescindiendo por completo de la materia, origen y soporte á la vez de la misma.

Las verdaderas hipótesis científicas se ven comprobadas por la experiencia, ya en su primitiva forma, ya algo modificadas, y así es que la del *protilo* de Crookes, expuesta por el señor Martínez, se ha confirmado en su parte fundamental con el descubrimiento de la radiactividad, variando sólo el elemento hipotético *protilo* por el no menos hipotético *éter*, y siendo las condensaciones del *protilo* de Crookes, que constituían los átomos de los elementos, reuniones más

ó menos numerosas de torbellinos de *éter*.

Para afirmar su hipótesis, el conferenciante estudió detenidamente las propiedades de los diferentes elementos, relacionándolas entre sí, ya por medio de las *triadas* de Döbereiner, de las relaciones numéricas entre los pesos atómicos establecidas por Dumas, de las *octavas* de Newlands, ya con auxilio de las clasificaciones periódicas de Meyer y Mendeléeff, llegando á la ley general de que «*las propiedades de los cuerpos simples, la constitución de sus combinaciones, y los caracteres de estas últimas, son funciones periódicas de sus pesos atómicos.*»

De modo que si todas las propiedades de los cuerpos no dependen más que del peso atómico de sus elementos, y entre estos pesos hay cierta relación periódica y de progresión, no cabe más que admitir que los elementos no son más que condensaciones sucesivas de una substancia única, ya sea el *protilo* de Crookes, ya el *éter* de las últimas teorías.

Al explicar la causa de la variedad de formas que la materia puede presentar dentro de su unidad, hizo el señor Martínez, una exacta comparación con lo que pasa en los seres vivos, en que no habiendo más que un individuo orgánico, la célula, por su asociación puede formar organismos tan distintos como el hombre y el animal ó vegetal más inferior, y así como se encuentran diferentes organismos con caracteres colectivos, que representan el tronco de donde por evolución han salido diversos grupos de seres distintos, así también hay elementos que por sus caracteres pueden considerarse como la materia prima que por evolución y adaptación ha dado origen á diversos grupos de elementos disemejantes entre sí; y si las clasificaciones han de representar las relaciones que entre los cuerpos clasificados existen, tan pronto como se tengan suficientes datos, deben desecharse las clasificaciones periódicas lineales y substituirse por arborescentes idénticas á las empleadas en las ciencias biológicas.

Por último estudió las relaciones que existen entre los elementos principales que constituyen las substancias orgánicas y otras relaciones para deducir que el *hidrógeno*, *oxígeno*, *nitrógeno* y *carbono*, fueron las primeras diferenciaciones de la materia única y que de ellos pueden derivar según Wendt, los restantes cuerpos simples.

Muchas felicitaciones recibió el señor Martínez al concluir la lectura de su notable trabajo, á las que unimos la nuestra, pues demostró sus profundos conocimientos científicos y se escucharon muchas ideas nuevas sobre tan importante asunto.

Deseamos vivamente que no se interrumpan estas conferencias semanales, pues en ellas el Ateneo cumple su verdadera misión y hace una labor sólida y útil, cuyos resultados prácticos no pueden tardar en percibirse.

LA VOZ DE MENORCA saluda á todos los correligionarios de la isla y les desea muchas prosperidades, aconsejando, especialmente, á su querido jefe, don Pedro Ballester, que coma tranquilo el pavo y espere sentado el nombramiento de vocales para el tribunal de honor del valiente y batallador Alcalde de R. O. Don José M.^o Mercadal.

Siempre igual.—Ya tenemos deshechos los miles y miles de castillos levantados en el aire durante los pasados días.

Nuestra ciudad, como siempre, no ha sido favorecida con premio alguno de importancia, y los que ayer fiaban su suerte en la lotería, hoy maldicen de ella calificándola de timba nacional.

Pero este enfado durará poco, y el próximo año jugaremos si cabe con mayor entusiasmo que en el presente, fiando siem-

pre en enriquecernos por medio de la suerte. ¡Triste ideal el de los españoles!

Por noticias telegráficas anoche recibidas, sabemos que doña María Casado, residente en Barcelona, hija de nuestro querido amigo D. José, ha sido favorecida con 7.500 pesetas, pues interesaba una participación de cinco reales en el billete número 2.048, premiado con el gordo.

Felicitámosla.

Esta mañana, desde muy temprano han comenzado ya en las plazas del Carmen y Pescadería las acostumbradas rifas de pavos, dulces y turrones, con lo que se han visto animadas en extremo dichas plazas y calles afluentes á ellas.

En toda la ciudad se nota ya la animación propia de estos días, estando concurrenciosos en extremo las tiendas y comercios.

Anoche en las confiterías y en los colmados trabajaron hasta muy avanzada hora para dar la última mano á sus instalaciones.

Todo el mundo se prepara con el fin de pasar lo mejor posible las fiestas de Navidad.

El pasado domingo fué conducido á su última morada el cadáver de la jovencita Catalina Truyol Carreras hija de nuestros amigos don Sebastián Truyol y doña Margarita Carreras.

La finada había fallecido en la noche anterior á la temprana edad de 12 años.

Al entierro que se vió concurridísimo asistió la Junta é individuos del Orfeón «Lo Progrés Mahonés» del cual es Archivero el padre de la difunta.

Enviamos al señor Truyol, esposa y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable.

Reformas Sociales.—Esta tarde, á las siete debe reunirse en las Casas Consistoriales la Junta local de Reformas Sociales.

El Ministerio de Marina ha enviado con destino á la Biblioteca del Ateneo de Mahón una caja conteniendo sesenta volúmenes.

Llamamiento de inscriptos.—El Real decreto firmado por S. M. disponiendo que durante el año próximo puedan ser llamados al servicio activo 991 individuos de la inscripción marítima, ordena que cada uno de los departamentos de Cádiz, Ferrol y Cartagena contribuyan á la formación de este contingente con 206, 562 y 223 individuos respectivamente.

No es sólo en España donde se pretende cerrar las tabernas á piedra y lodo los domingos. El ministro de Hacienda de Inglaterra, mister Arquith, proyecta una ley por virtud de la cual dichos establecimientos que, por la ley Balfour de 1904, podían abrir los mencionados días algunas horas, quedarán cerrados en absoluto, todo ello por la presión constante que ejercen en Inglaterra las Sociedades de templanza.

La campaña, dirigida por el Consejo de las iglesias libres, es tan vigorosa, y la guerra al alcohol tan enérgica, que en poco tiempo han conseguido dichas Asociaciones que la Gran Bretaña, que hace unos cincuenta años era el país más borracho del mundo, sea hoy superado en el consumo de alcohol, por habitante, por Francia, Bélgica, Alemania, Países Bajos, etcétera.

El daño que todo esto infiere á las grandes Compañías propietarias de las tabernas británicas es enorme. Basté decir, como ejemplo, que las acciones ordinarias de la Allsop, que se cotizaban hace dos años á 20, han bajado á 6; las de Barclay Perkins, que se vendían á 8, se ofrecen hoy á 5; las de Bas Ratchiff, que estaban á 113'50, hoy se venden á 107'50, y, en fin, las de City of London, y otras análogas, han bajado de 57'50 á 29'50.

La ley en proyecto de Mr. Arquith prohibirá la entrada, en todo tiempo, de los muchachos en las tabernas y evitará que muchos clubs y bars donde se consumen whikies y cervezas, que no son tales clubs, sino verdaderas tabernas, puedan expender esos líquidos alcohólicos.

La Asamblea suprema de la Cruz Roja ha expedido un diploma de gratitud al oficial primero de Administración Militar don José Terrés Ginart, en virtud de los trabajos fotográficos relativos á Escuelas prácticas de las fuerzas de guarnición en esta isla, que remitió á la expresada asamblea, con destino á la obra monumental que está editando la Cruz Roja.

Casino de Unión Republicana.—En las noches de hoy y mañana tendrá lugar en los salones del casino de Obreros de Unión Republicana dos extraordinarios bailes de sociedad.

Gremio.—Con motivo de la festividad del día, los establecimientos agremiados cerrarán mañana sus establecimientos á las cuatro de la tarde y el jueves á las dos.

Pen.—Mañana con motivo de la festividad del día, no habrá pan tierno de clase alguna.

Copiamos de «El Mercantil Valenciano» del sábado 21 del corriente mes:

Isabel Nakens y María Luisa Calderón
Isabel Nakens ha iniciado en Madrid la suscripción á favor de María Luisa Calderón.

Es este un rasgo cuya grandeza no comprenderán los corazones pequeños.

Es un rasgo de altruismo que prueba que las virtudes se heredan y que la nobleza del alma se transmite de padres á hijos.

La hija de José Nakens olvida su situación para pensar en la de la hija de Alfredo Calderón.

¡Hermoso! ¡Hermosísimo!

Un cheque colosal.—El plutócrata americano Pierpón Morgan firmó recientemente un cheque de 25 millones de francos destinado al Tesoro de los Estados Unidos.

En los círculos financieros se dijo entonces que Morgan había batido el record de los cheques al firmar el de referencia.

Es un error profundo, pues tal cheque representa sólo cantidad despreciable en realización de otros que el propio Morgan suscribió.

Para liquidar la situación de Carnegie en un trust, Morgan extendió un cheque de ciento veinte millones, quinientos cuarenta y tres mil, ochocientos cincuenta y tres francos, más treinta céntimos.

Pero este cheque aun no establece record de las sumas que parecen fabulosas y han sido puestas en movimiento por un pequeño pedazo de papel. El cheque mayor del mundo fué entregado por el Banco de Inglaterra á M. Hayashi, ministro del Japon en Londres, que cobraba en tal forma el primer plazo de la indemnización de guerra pagada por los chinos á los japoneses y representaba la suma de 275 millones 221.875 francos. ¡Qué papeletito!...

Ya que mencionamos los cheques mayores del mundo, es oportuno hacer saber la cantidad y quien fué poseedor del más pequeño.

Cleveland, ex presidente de la gran República americana, recibió un día de la liquidación de su haber presidencial, en la que se habían descubierto errores al cancelar las deudas.

El cheque importaba la apreciable suma de cinco céntimos, y Cleveland,

que sudando en vías de grandeza, no necesitaba dinero, prefirió poner en un marco con cristal á realizar el precioso documento.

SPORTS

Club Mahonés de foot-ball

Partidos que se jugarán los días 25 y 26 por los equipos de esta sociedad.

— Día 25 —

A las 9 y media. — *Tramontana y Friesland.*

A las 11. — *Vizcaya y Caliope.*

A las 3 y cuarto. — *Primero y Levante.*

— Día 26 —

A las 9 y media. — *Primero y Tramontana.*

A las 11. — *X y Balear.*

A las 3 y cuarto. — *Vizcaya y Friesland.*

CASINO LA UNION

Durante las presentes fiestas y á todas horas se servirán en el Restaurant de este casino, pavos, capones y perdices trufadas, jamon en dulce y toda clase de comidas.

Asimismo se servirán á domicilio de cuantas personas la soliciten.

Además se han habilitado extensos comedores para el servicio del público, los cuales tendrán entrada por la calle Portal de Mar.

El Restaurant corre á cargo del renombrado cocinero Antonio Alcover.

PASATIEMPOS

UN RECUERDO

(A MI QUERIDO HERMANO SEBASTIÁN OLIVES)

En un sepulcro leí una inscripción que aprendí, muy corta, pero sentida:

—Nunca te olvidés de mí que tanto te amé en la vida.

Y desde que la aprendí en mi mente la esculpí, porque mi madre querida también me decía á mi:

—No me olvidés en la vida.

Y cuando con emoción recuerdo aquella inscripción y pienso en la madre mía...

vuela al cielo una oración por la que tanto nos quería.

MIGUEL O. VERGER.

20 Diciembre 1907.

SUBSCRIPCIÓN á favor de la hija del ilustre publicista don José Nakens.

Cuota única: diez céntimos.

(Continuación)

- 501 Hermenegildo González
- 502 Teresa Gisbert
- 503 Jaime Llabrés
- 504 Magdalena Bagur
- 505 S. A.
- 506 Juan Lucena
- 507 Lorenzo Cloquells
- 508 Magdalena Sintés
- 509 Palmira Cloquells Sintés
- 510 Valkirya Cloquells Sintés
- 511 Reclús Cloquells Sintés
- 512 Bartolomé Gimenez
- 513 Adolfo Cabiró
- 514 Juan Andreu
- 515 Juan Subirats
- 516 Magdalena Gili
- 517 Gabriel Llopis
- 518 Antonia Pons Pons
- 519 Bartolomé Escudero Pons
- 520 Juanita Antolín
- 521 Salvador Fernández
- 522 Emilia Parés
- 523 Antonia Lázaro
- 524 Francisco Mascaró Cánovas
- 525 Gabriel Morillo
- 526 Martín Timoner
- 527 Juan Llambías
- 528 Vicente Rotger
- 529 Antonio Camps
- 530 F. L. J.
- 531 F. L. E.
- 532 Juan Casado
- 533 Francisco Vidal
- 534 F. M. J.
- 535 Antonio Fernández
- 536 Isabel Tudurí Coll
- 537 S. S. D.
- 538 Francisco Cardona Pons
- 539 Francisco Uhler
- 540 Juan Pascual

- 541 Pedro Huguet
- 542 S. Solivaret
- 543 F. L. E.
- 544 Pedro Lull
- 545 Sebastián Triay
- 546 Juan Salom
- 547 Bartolomé Gelabert
- 548 Juan Mercadal
- 549 Francisco Vanrell
- 550 Juan Mesquida

(Continuará.)

SERVICIO TELEGRAFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

LOTERÍA NACIONAL

Los agraciados con la suerte.—*El gordo*

Barcelona 24, 3'15.

La noticia de que había sido premiado con el gordo un billete vendido en esta capital hizo crecer aun más la animación propia de los días en que nos encontramos.

Los reporters de los grandes diarios se lanzaron á la calle en busca de noticias con que satisfacer la natural curiosidad de sus lectores.

Sábase ya que dos décimos del número premiado con el gordo los poseen los dependientes de una camisería situada en la calle de Escudillers.

Siete décimos más están repartidos en pequeñas participaciones entre los parroquianos y empleados de una tienda de ultramarinos de la calle de Gerona.

Dícese que el décimo restante fué llevado á Palma de Mallorca.

Es extraordinaria la alegría entre los agraciados, en su mayoría gente de modesta posición.

La tienda de la calle de Gerona se vió durante la tarde de ayer asaltada continuamente por los tenedores de participaciones que acudían á enterarse de si efectivamente había resultado premiado y por una nube de reporters que iban á tomar noticias.

El segundo

Barcelona 24, 3'25.

Dicen de Madrid que un décimo del número agraciado con el segundo premio lo compró un tabernero de la calle de Toledo.

Otro décimo está en poder de un comerciante y el resto del billete fué expedido á provincias ignorándose quiénes los adquirieron.

Otros premios

Barcelona 24, 3'40.

El billete al que le ha correspondido el cuarto premio fué enviado íntegro á Marsella.

El tercer premio ha correspondido también, como ya telegrafé, á esta capital, estando repartido entre la dependencia de la casa Rivagarcía, dedicada á comisiones.

La mitad del billete agraciado con el sexto premio ha sido repartido en pequeñas participaciones, pues las daba como regalo á sus parroquianos el conocido kiosko de libros y periódicos «El Sol».

Se calcula que tienen participación en el medio billete más de cuatro mil personas.

Un décimo del número premiado con la quinta suerte fué adquirido por un ambulante de correos.

Los nueve décimos restantes fueron llevados á Madrid.

Este año puede decirse que la que se ha llevado la parte del león en la lotería de Navidad ha sido Cataluña, pues además del premio gordo le han correspondido otros catorce premios grandes.

En el Senado.—*Suspensión de vacaciones.—Fallecimiento.*

Barcelona, 24, 4'00.

En la sesión que se celebró ayer en el Senado quedaron aprobados los presupuestos de reformas en la Armada y el correspondiente al Ministerio de la Gobernación.

El presidente del Congreso señor Dato ha dicho que ante la oposición que hacen las minorías tendrán que suspenderse las vacaciones de Navidad, pues el Gobierno quiere dejar aprobados los presupuestos antes de fin de año.

Ha fallecido el general Contreras.

Otra vez la dinamita

Barcelona, 24, 4'10.

En el portal de una casa de manecbia situada en la calle del Hospital se produjo ayer á las cinco menos cuarto de la tarde una terrible explosión, que se cree fué producida por medio de la dinamita.

Resultaron heridos José Giner y Emilia Jorba, siendo bastante grave el estado de esta última.

La dueña de la casa donde ocurrió la explosión dice que es confidente de la policía.

Otro explosivo

Barcelona, 24, 4'25.

A la misma hora de ocurrir la explosión que he telegrafado anteriormente, en la calle de la Boquería, cerca del número 21, un municipal recogió un objeto sospechoso llevándoselo al cuartelillo de la calle de San Felipe, dejándolo en el patio.

Al cabo de un rato hizo explosión, causando algunas heridas á dicho municipal y á un compañero suyo.

Con tal motivo ha cundido la alarma en toda la capital que ya se creía libre de tales fechorías, viniendo á enturbiar la alegría que reinaba desde por la mañana.

La policía trabaja activamente para descubrir á los autores; pero todo el mundo cree que quedarán en el misterio como ha venido ocurriendo hasta ahora.

Derrumbamiento.—Dos muertos

Barcelona 24, 4'35

En un solar de la calle de Balmes, mientras se estaba abriendo una zanja para poner los cimientos de una nueva casa, deslizóse el terreno sepultando á dos obreros que fueron extraídos luego sin vida.

Choque.—Mas desgracias.

Barcelona 24, 5'00

En el paso á nivel de la carretera de Ribas el expreso de Picamoixons ha chocado con un tranvia eléctrico con dela línea de San Andrés de Palomar, resultando un municipal muerto y cinco paisanos heridos.

Teatro Principal

GRAN COMPAÑIA DE ÓPERA ITALIANA

bajo la dirección del reputado Maestro

DON ESTEBAN PUIG

Domingo 35 Diciembre de 1907.

de abon. I.ª Serie

Se pondrá en escena la inspirada ópera en cuatro actos del Mtro. Bizet

CARMEN

á las 8 y media en punto

PRECIOS LOS PUBCADLIOS

Casino del Gonyey

Á los señores socios

Funciones que se preparan para los días

25 y 26 del corriente

— Día 25 —

Las preciosas zarzuelas

LA CUNA

EL DUO DE LA AFRICANA

EL ILUSO CAÑIZARES

— Día 26 —

Las aplaudidas zarzuelas

LA VARA DE ALCALDE

LA CANAMONERA

LOS PICAROS CELOS

A las ocho y media.

Imprenta de Francisco Fábregues

á cargo de Miguel Ribé

TUPINAMBA

TOSTADERO DE CAFE CON REAL PRIVILEGIO Y FÁBRICA DE CHOCOLATES

98 sucursales en España 98

Los Chocolates elaborados únicamente con cacao superior y azúcar cristalizado puro, al perfume de vainilla, canela ó sin, no entrando en la mezcla féculas ni otra sustancia alguna.

Tanto los cafés como chocolates pueden ser sometidos á un riguroso análisis en el que se verá su pureza.

La casa TUPINAMBA ha obtenido medalla de oro en las exposiciones internacionales de Higiene y Alimentación de París, Versalles, Lyon, Bruselas, y últimamente en la de Nápoles le ha sido adjudicado el Gran Premio con insignias y medalla de oro que es la más alta recompensa.

SUCURSAL EN ESTA

Cooperativa de los señores Tuduri Hermanos

Proveedores de tropas--Plaza del Príncipe 14

Representante en Menorca: Jaime Barber Moll

PARA LAS PROXIMAS FIESTAS

D. Cristóbal Suaus, tiene el gusto de participar á su clientela y al público en general, que en la casa n.º 18 de la calle del Carmen se expenden vinos de varias clases á propósito para estas fiestas.

VINOS GENEROSOS

Moscatel el litro á	0'80
Vino del país el litro á	0'45
Vino rancio de Alicante el litro á	0'55
Vino de Jerez el litro á	1'00
Vermut el litro á	1'10
Vino de mesa de Alicante el litro á	0'40

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGURO

Capital social: 10.000.000 de pesetas

Domiciliada en PAMPLONA (Navarra)

Seguros infantiles, dotales, de vida, vida y renta vitalicia á plazo fijo, de rentas vitalicias inmediadas y especial para poder redimirse del servicio militar.

— REPRESENTANTES EN MENORCA —

MAHÓN.—D. Domingo Estrada. Puente del Castillo n.º 9.

CIUDADELA.—D. José M. Barceló.

ALAYOR.—D. S. Timoner Hernandez.

VILLACARLOS.—D. Ramón Pons Serra.

SAN LUIS.—D. Gabriel Pons Pons.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas, asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

PARA NAVIDAD

D. Francisco León Coranti, tiene el gusto de participar á su clientela y al público en general que en la Sociedad LA MARINA situada en la Plaza de San Francisco sin número, formando esquina con la calle de Isabel II; se expenden vinos de varias clases para las próximas fiestas de Navidad así como otros licores á granel y embotellados.

VINOS GENEROSOS

	Pesetas
Granacha de 1.ª el litro á	1'00
Moscatel " " " "	1'00
Idem. 2.ª " " " "	0'75
Jerez de la Frontera 1.ª el litro á	1'50
Idem de " id. 2.ª " " "	1'00
Vino dorado 1.ª el litro á	0'75
Idem " 2.ª " " "	0'50
Vinos de mesa del país el litro á	0'45
Idem " catalán el litro á	0'40
" " " " " "	0'35

LAMBERT

MÁQUINA PARA ESCRIBIR, ÚLTIMA NOVEDAD

Quien la quiera adquirir y ensayar dirijase á la

Calle Nueva, 17 y 19.—MAHÓN.

● La más completa ● La más sólida ● La más reducida ●
● La más barata de todas las máquinas para escribir ●

250 pesetas

Hasta hoy la máquina de escribir, completa, era privilegio exclusivo de los adinerados. Con la aparición de la «LAMBERT» la escritura á máquina pasa á ser del dominio de todo el mundo.

La velocidad media es de 60 á 80 palabras por minuto: en estas máquinas ésta es la de los dactilógrafos. Sin embargo ha habido de adelantados que han pasado de 100, velocidad rayana en la estenografía.

Los relojes, en sus primeros tiempos, grandes, complicados y caros, tuvieron muy pocos poseedores; los de nuestros días, pequeño sencillos y baratos, hay tantos como pobladores tiene la tierra. Las máquinas para escribir conocidas, son el reloj de antaño; la «LAMBERT» es el reloj de nuestros días, la máquina de escribir para todas las clases sociales.

Concesionario exclusivo para las Baleares:

Jaime Pons Sintés

Relojería y joyería LA SUIZA.—Nueva, 17 y 19, Mahón.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos—Plaza, Príncipe.—Mahón.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50

Id. de una botella de 1 litro. " 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías. " 4'00.

Id. " " " botella vacía. " 0'20.

AGRICULTORES

Si queréis ver aseguradas las cosechas y recompensado el trabajo componed vosotros mismos los abonos conforme la fórmula que se os facilitará para cada clase de cultivo.

Las primeras materias que suministra la acreditada fábrica de Productos químicos de los Sres. Francisco Ripoll y C.ª de Palma son sustancias cuya pureza puede comprobarse por medio de un ligero análisis.

Miguel Estela, Nueva 10, Mahón, dará á cuantas personas lo soliciten la correspondiente fórmula y nota de precios.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios *Mantanzas* antes *Biniat Nou* y *Llumurit* antes *Estancia d'es Barranch*; de este término municipal.